

2018 - 09.02.19

## Vivre en vérité

### Mettons nous à l'école du Christ-vérité

**Rappel :** Dans les années passées, le Cardinal Adrien SARR avait fait mettre en place un Plan Pastoral dont l'objectif principal était la communion avec trois objectifs spécifiques : \* La sanctification (liturgie, catéchèse, sacrements) \* Le témoignage et l'évangélisation \* Le service (les droits de l'homme, justice et paix, respect de la création, action sociale et humanitaire, Caritas et développement etc.)

Lorsque Monseigneur Benjamin a été nommé responsable du diocèse de Dakar, il a repris le plan, à partir de cette parole de Jésus Christ : « Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie » (Jean 14, 6) : Cette 2<sup>o</sup> année, le thème est donc : *Pour avancer sur les chemins de la Vie Chrétienne, mettons-nous à l'Ecole du Christ-Vérité.*

Nous nous sommes retrouvés avec une équipe de la Pastorale des malades de Bakhita pour réfléchir à ce thème et essayer de **lui donner une dimension spirituelle**, et ne pas nous contenter de faire simplement un calendrier d'activités (Plan Pastoral). Pour cela, nous sommes partis de trois paroles de Jésus Christ qui nous ont semblé particulièrement importantes et concerner ce thème :

1. Jésus dit à Pilate : *« Je suis venu rendre témoignage à la Vérité »* (Jean 18,37) :
2. *« La Vérité vous rendra libres »* (Jean 8,32)
3. *« Celui qui fait la Vérité vient à la Lumière »* (Jean 3,19)

Ces trois paroles nous demandent de voir comment nous vivons avec Jésus Christ d'abord **au niveau personnel, mais aussi au niveau communautaire**, dans nos CEB, nos mouvements, nos différents groupes et notre paroisse toute entière.

1. Si je ne suis pas libre, je ne peux pas libérer les autres.
2. Mais il ne suffit pas d'être libre moi-même. Il s'agit de construire **une Eglise qui soit un lieu de vérité et liberté** pour tous les hommes, comme le dit la Prière Eucharistique pour les circonstances particulières, n<sup>o</sup> 2, *« Fais de ton Eglise un lieu de vérité et de liberté, de Justice et de Paix, pour que tout homme puisse y trouver une raison d'espérer encore »*.
3. La troisième parole concerne plus directement **l'évangélisation**. Nous ne pouvons pas rester entre nous chrétiens, enfermés dans notre Eglise. Nous sommes le Levain dans la pâte (Mat 13,33), le Sel et la Lumière de la terre (Mat 5,12-15). Il s'agit donc d'aider aussi les gens des autres religions et les non-croyants à se libérer du mal et du péché, et à vivre dans la Vérité de Jésus Christ. A ce moment-là, ils ne seront pas encore dans l'Eglise car ils ne seront pas baptisés. Mais ils seront dans le Royaume de Dieu. Comme le dit Jésus : *« Celui qui fait la Vérité vient à la Lumière »* (Jean 3,19). Et Paul affirme : *« Dieu veut que tous les hommes soient sauvés »*.  
En effet, nous ne pouvons pas nous contenter de vivre notre foi personnellement. Nous sommes une famille, la famille des enfants de Dieu. Nous ne pouvons pas non plus, nous contenter de vivre notre foi

seulement entre nous, entre chrétiens. Et encore moins limiter notre foi à la prière et aux sacrements. Nous vivons au milieu de gens d'autres religions. Et aussi de gens qui se disent athées. Ils n'acceptent pas de devenir chrétiens. C'est à eux spécialement que Jésus dit : *«Celui qui fait la Vérité vient à la Lumière»*. Comme nous le rappelle la Préface du Christ Roi : Le Christ est venu apporter sur terre *«un règne sans limites et sans fin, un règne de vie et de vérité, un règne de grâce et de sainteté, un règne de justice, d'amour et de paix»*, **un Royaume ouvert à tous les hommes**. Si nous aidons les non-chrétiens à vivre dans la vérité, si nous agissons ensemble, avec eux, pour la justice et la paix, ils sont dans la lumière de Dieu. Comme nous le rappelle Saint Paul dans sa lettre à Timothée : *« Dieu veut que tous les hommes soient sauvés »*. Jésus disait à la Samaritaine : *« Dieu cherche des adorateurs en Esprit et en Vérité »* (Jean 4,25). Et de même, Jean écrit : *« Aimons en actes et en vérité, c'est à cela que nous saurons que nous sommes de la Vérité »*(1° Jean 3,18)

Tout cela concerne en premier ceux qui sont loin, « aux périphéries », ceux qui sont abaissés, méprisés et regardés comme des déchets (des ordures), comme le dit notre Pape François. Nous voulons apporter la vérité de Jésus **d'abord aux pauvres, aux petits de la société et à tous ceux qui sont écrasés**, comme Jésus nous en a donné l'exemple. Cela rejoint bien sûr la lettre du Pape François qui nous appelle tous à vivre la sainteté, pas seulement les chrétiens.

4. Il resterait à aborder une dernière chose, c'est le thème de la Création, du **Respect de l'Environnement** à partir de l'enseignement du Pape François « Loué Sois Tu ». Pour aimer notre terre en vérité. Nous n'avons pas eu le temps de parler de cette question.

Dans tout cela, nous cherchons à accueillir et à **partager la joie profonde de l'Esprit Saint, l'Esprit de Vérité**, selon ces écrits du pape François, en particulier : *Loué sois-tu, la Joie de l'Evangile, la Joie de l'Amour, la Joie de la sainteté*(Réjouissez-vous et jubilez).

## **Première présentation de ces trois paroles :**

Jésus dit : *« Je suis venu rendre témoignage à la Vérité »*. Il ne s'agit pas seulement de laisser le mensonge, mais d'être **vrai dans toute notre vie** : personnellement et en Eglise, dans nos différents groupes, mouvements et communautés. Etre clairs et « transparents » devant Dieu, et devant les hommes. Nous nous demandons comment être des vrais témoins de la Vérité de Jésus, par Lui, avec Lui et en Lui.

*« La Vérité vous rendra libres »*. Il ne s'agit pas seulement de nous libérer du péché et du mal, mais de **vivre notre foi dans la liberté**. Il y a trop de commandements, d'habitudes et de traditions qui nous bloquent dans notre Eglise. Nous sommes trop souvent enfermés dans nos rites et nos cérémonies. Au lieu de nous apporter l'Evangile, une Bonne Nouvelle qui nous rend heureux, on nous fait de la morale. Et une morale avec des tas d'interdictions, mais qui n'est plus construite sur l'amour. Saint Augustin disait : *« Aime et fais ce que tu veux »*. Parce que si tu aimes, tu vis dans la vérité, heureux et libre. Et il s'agit de **nous libérer ensemble** de tout ce qui nous enchaîne, avec ceux avec qui nous vivons. Comment libérer les victimes de la drogue, de la soif de l'argent, de la sexualité vécue sans amour, de la recherche du pouvoir et de tant d'autres choses ?

*« Celui qui fait la Vérité vient à la Lumière »*. C'est la dimension missionnaire d'évangélisation du thème de cette année : travailler ensemble à construire la société, faire le bien ensemble. A ce moment-là, en agissant avec nos frères, nous les faisons entrer dans la Lumière de Dieu parce qu'ils feront la Vérité. Plus spécialement, nous nous posons la question : qu'avons-nous fait avec les autres le 18 novembre, le dimanche des pauvres commencé depuis deux ans par le Pape François ? Et comment nous préparer et préparer les autres citoyens aux élections qui arrivent ?

## Conclusion par la secrétaire du groupe

Jésus Christ est le Chemin, la Vérité et la Vie. Jésus Christ est chemin de sainteté, de témoignage et d'évangélisation pour faire vivre le monde. Cette année nous voulons marcher avec le Christ, pour entrer dans la vérité. Être transparents devant Dieu. Faire entrer nos frères non chrétiens à entrer eux aussi dans la vérité. Jésus Christ nous consacre dans sa vérité et Il nous envoie dans le monde. Nous voulons être vrais en nous même d'abord. Si nous vivons dans la vérité, nous pouvons aider les autres à faire de même. Notre responsabilité c'est d'aider nos frères à entrer dans La Lumière. Sortir des ténèbres et entrer dans La Vérité de Jésus. Savoir reconnaître ce qui plait au Seigneur.

## La Parole de Dieu :

Nous avons continué notre réflexion en nous mettant à l'écoute de la Parole de Dieu sur ces 3 sujets :

1.  
(Jean 1, 14-17) : « La Parole de Dieu s'est faite homme, Elle a habité parmi nous ». Nous avons vu sa gloire, la gloire que Jésus tient de son Père comme Fils Unique, **plein de grâce et de Vérité**. Car la Loi a été donnée par Moïse mais la grâce et la vérité sont venues par Jésus Christ » (Jean 14, 6) : « Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie »  
(Jean 18, 38) : Jésus dit à Pilate : « Je suis né et je suis venu dans le monde seulement pour rendre témoignage à la Vérité. Celui qui est dans la Vérité, il écoute ma voix
2.  
« Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples, vous connaîtrez la vérité **et la vérité vous rendra libres** » (Jean 17, 17 + 19)  
Avant de mourir, Jésus priait ainsi son Père : « Sanctifie-les dans la Vérité, ta Parole est Vérité. Comme Tu m'as envoyé dans le monde, Moi aussi je les envoie dans le monde. Pour eux je me rends saint moi-même, pour qu'eux aussi ils deviennent saints dans la Vérité ».  
Jésus dit à la Samaritaine : « Ce que Dieu cherche ce sont des adorateurs en esprit et en vérité ».  
Saint Paul disait aux premiers chrétiens (Galates 5, 1) : « C'est pour que nous restions libres que le Christ nous a libérés. Donc tenez bon et ne retournez pas dans l'esclavage du péché, ni dans les traditions anciennes ». Et Jacques dit (2, 12 + 13) : « Parlez et agissez comme des gens qui doivent être jugés par une loi de liberté. Car le jugement est sans miséricorde pour celui qui n'a pas fait miséricorde. Mais la miséricorde se moque du jugement ».
3.  
**« Celui qui fait la Vérité vient à la Lumière »**. Jésus explique à Nicodème (Jean 3, 19-20) : « Voici le jugement. La lumière est venue dans le monde, mais les hommes ont préféré la nuit plus que la lumière, parce que leurs œuvres étaient mauvaises. En effet, celui qui fait le mal, il hait la lumière. Il ne vient pas à la lumière, de peur que ses œuvres montrent qu'il est coupable. Mais celui qui fait la vérité, il vient à la lumière pour montrer que ses œuvres sont faites en Dieu ».

Jésus disait à ses apôtres (Luc 11, 34-36) « La lampe du corps c'est ton œil. Si ton œil est clair, ton corps tout entier est dans la lumière. Mais si ton œil est malade, ton corps est dans la nuit. Vois donc si la lumière qui est en toi n'est pas noire. Si ton corps tout entier est rempli de lumière, sans aucune partie dans la nuit, il sera dans la lumière tout entier. Comme la lampe qui éclaire les hommes de sa lumière ».

Et Paul explique dans la lettre aux Ephésiens (5, 9) : Le fruit de la lumière c'est la bonté, la justice et la vérité

**le pape François a expliqué** à l'audience générale du 14 novembre 2018 : « *Nous sommes sans arrêt tirés entre la vérité et le mensonge* » : Frères et sœurs, nous parlons aujourd'hui du 8ème Commandement, *tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain*. Une personne parle avec tout ce qu'elle est, et tout ce qu'elle fait. Mais nous sommes continuellement tirés entre la vérité et le mensonge. Dire la vérité ne signifie pas seulement être sincères ou exacts, parce qu'on peut se tromper sans le savoir. Il y a beaucoup de bavardages qui cassent la communion par manque de délicatesse et de bonté !

Mais alors qu'est-ce que la vérité? Elle se trouve entièrement dans la personne même de Jésus, dans sa manière de vivre et de mourir. C'est le résultat de sa relation avec son Père. Et lui, le Ressuscité, il nous offre cette vie d'enfants de Dieu, en envoyant l'Esprit de vérité qui nous dit dans notre cœur que Dieu est notre Père.

La vérité est la connaissance merveilleuse de Dieu, de son visage de Père et de son amour infini. Et comme chrétiens, c'est cette vérité que nous sommes appelés à faire connaître par notre manière de vivre, et dans chacun de nos actes. Dire des paroles qui ne sont pas vraies c'est grave, parce que cela empêche les bonnes relations. Cela empêche l'amour. Là où il y a le mensonge, il n'y a pas d'amour, il ne peut pas y avoir d'amour.

## **Réponses des carrefours**

Nous nous sommes alors divisés en trois groupes pour réfléchir à ces trois paroles de Jésus. Voici un résumé de nos réflexions

### **1. Jésus est la vérité**

Il est le Fils de Dieu, Il est venu nous sauver, Il a enseigné la Vérité de Dieu. Comment entrer dans la Vérité de Jésus ? Il s'agit **de le connaître et surtout de l'aimer**. D'écouter et de méditer sa Parole, pour la faire entrer dans notre cœur et dans notre vie.

**Jésus nous libère par le sacrement** de réconciliation, par lequel Il nous fait entrer dans sa miséricorde et son pardon. Et par l'Eucharistie qui nous fortifie. Il nous dit : « *Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués* ». Par la Parole de Dieu et les sacrements, nous nous approchons peu à peu de la vérité, jusqu'au jour où Jésus nous fera entrer dans sa Lumière. Cette Lumière qu'Il a répandue dans le monde par sa Résurrection, où Il a vaincu le mal. Nous sommes déjà dans la Vérité de Jésus par le baptême, où nous sommes déjà ressuscités avec Lui. Nous pouvons alors commencer une vie nouvelle, la vie de Dieu, la vie de Jésus-Vérité.

**Pour cela, nous nous laissons transformer par le Saint Esprit**. Et nous continuons à nous former, pour grandir dans la foi, à travers les temps liturgiques, les recollections, les retraites et les pèlerinages. Et surtout nos réunions de communautés de chaque semaine. Nous organisons le mieux possible la catéchèse, pour faire entrer nos enfants dans la Vérité de Jésus. Et aider les jeunes, après avoir reçu les sacrements, à continuer à vivre leur foi chrétienne. Notre témoignage de vie vient de cette foi au Christ qui nous libère.

**Le rôle des parents** à ce sujet est essentiel. Nous relisons la lettre du Pape La Joie de l'Amour sur la famille : « *Les parents ont le devoir d'encourager leurs enfants, pas seulement à aller au catéchisme mais dans toute leur vie. Pour vivre la Vérité de Jésus et pour continuer à nourrir leur foi au Christ notre Vérité* ».

Voici ce que dit le Projet pastoral de la Paroisse Saint Joseph de Médina à ce sujet. : « Chers frères et sœurs, la vérité n'est pas un principe, ni une religion, un rite ou un ensemble de lois et de règlements. La Vérité est une personne : la **Vérité** c'est **Jésus Christ**, car, Lui-même dit : « **Je suis la vérité...** Jean 14, 6. Nous croyons que la Vérité est une personne, Jésus-Christ, Dieu fait homme. Cette Vérité est venue dans le monde pour se faire connaître aux hommes. Et nous croyons aussi que l'Eglise, épouse du Christ, possède cette vérité.

Ainsi, bâtissons notre communauté paroissiale en contemplant le **Christ-Chemin, Christ-Vérité, Christ-Vie**. Alors, en tant que membre de l'Eglise, chacun prend sa part dans l'annonce de l'évangile d'une manière nouvelle. Personnellement, en famille, dans nos CEB, à l'université, dans le monde de la culture, du travail et dans nos différentes entités. Chacun de nous doit comprendre que le Christ est la **Voie, la Vérité, la Vie**.

Comme les disciples d'Emmaüs, mettons-nous en route en cherchant la vérité. Mettons-nous **ensemble, à l'école du Christ Vérité**, pour mieux connaître et mieux vivre notre foi chrétienne,

Cette année, nous vous invitons comme famille paroissiale à travailler ensemble. Et à vivre ce temps favorable que Jésus nous donne, pour grandir en sagesse. Comme le souhaite l'apôtre Paul dans sa lettre aux Philippéens : « **J'aimerais voir que vous tenez bon dans l'unité spirituelle, combattant d'un seul cœur et d'une même âme pour la foi de l'Evangile, luttant comme un seul homme afin que d'autres arrivent à croire la Bonne Nouvelle** »(Phil. 1. 27) ».

## **2. La vérité vous rendra libres**

Jésus nous libère, d'abord en nous donnant une paix intérieure, qui nous fait sentir que nous sommes dans la Vérité. Jésus nous apprend à respecter l'autre, et à l'accepter comme il est. **L'amour du prochain nous fait vivre en vérité**, et aimer tout homme. Si nous vivons dans la vérité, la vérité de Jésus va tout naturellement sortir avec force de notre vie, dans notre comportement de chaque jour, même dans les plus petites choses.

Mais parfois, nous vivons dans le syncrétisme, nous vivons dans deux mondes et deux religions à la fois : le dimanche nous prions Dieu à l'Eglise, le reste de la semaine, **nous vivons avec les idées de la société**. Nous prions Jésus Christ quand tout va bien. Mais lorsqu'il y a la maladie, la mort, les difficultés, le chômage etc. nous retournons aux sacrifices traditionnels, vers les charlatans, les marabouts et les féticheurs.

Il est important de **prendre des temps de silence** pour méditer la Parole de Dieu, et écouter le Saint Esprit dans notre cœur. C'est cela qui nous permettra de vivre en Vérité. Jésus nous enseigne la vérité, Il nous donne la confiance mais pour recevoir la lumière de Dieu. Mais pour cela, il faut un choix personnel et décider de vivre en chrétiens. Celui qui se laisse entraîner par la société et vit dans le péché, il ne peut pas avoir la paix dans son cœur. La paix de l'Esprit Saint, c'est la paix de l'Esprit de Vérité.

Jésus est notre libérateur. Il nous dit : « Venez à Moi, vous tous qui ne connaissez pas le chemin. Vous qui êtes comme la brebis perdue. » Comment vivre dans la Vérité de Jésus ? Jésus lui-même nous donne **un certain nombre de moyens** : D'abord, le Saint Esprit qu'Il met dans notre cœur. La Parole de Dieu que nous cherchons à méditer pour bien la comprendre et la mettre en pratique. Notre communauté chrétienne et les conseils de nos frères et de nos sœurs. Et également les sacrements : la réconciliation qui nous fait entrer dans le pardon de Dieu et dans sa Lumière, l'Eucharistie qui nous remplit de l'amour de Jésus, et déjà le baptême qui nous fait entrer dans la Vérité que nous donne l'Esprit Saint. Le baptême nous ouvre à la famille de Dieu, et à tous les hommes. Si nous sommes chrétiens, nous ne pouvons pas nous limiter à notre famille naturelle, celle dans laquelle nous sommes nés. Comme le disait Jésus : *«Celui qui écoute la Parole de Dieu et la met en pratique, il est ma mère, mon frère et ma sœur»*.

**Il y a là tout un travail à faire.** En particulier auprès des jeunes, pour qu'ils ne soient pas esclaves des médias. Cela demande aussi pour ces jeunes une véritable éducation sexuelle, pour les aider à vivre dans la Vérité de Dieu. comme nous l'a demandé le Synode pour les Jeunes. **Les jeunes** qui ont été à l'école veulent à tout prix avoir un emploi salarié et travailler dans les bureaux. Au lieu d'accepter de faire d'abord des petits métiers, de travailler par eux-mêmes, et de faire ce qu'ils peuvent. Sont-ils vrais déjà devant eux-mêmes ? Deviendront-ils des vrais hommes et des vraies femmes adultes, heureux et réussis ?

La question qui se pose c'est : **vivons-nous vraiment dans la Vérité de Jésus, et avec Jésus ?** Ou bien sommes-nous des chrétiens de façade, des chrétiens qui ne sont pas vraiment engagés dans la société. Nous cherchons à bien éduquer nos enfants mais est-ce que nous avons le souci des autres ? Parfois, au lieu d'aider les autres à suivre Jésus et à entrer dans sa Vérité, c'est nous qui les copions et qui nous laissons entraîner par l'ambiance. Nous n'avons pas toujours le courage de nous engager.

Nous avons également abordé la question **des sectes et des différents groupes chrétiens**. On cherche des miracles, des promesses d'argent, de santé, de mariages réussis, du travail. Est-ce que tout cela c'est la Vérité de Jésus ? Bien sûr Jésus a fait des miracles. Mais d'abord Il a vécu sa vie d'homme, Il a travaillé, Il a pris ses responsabilités. Et Il nous dit, comme Il l'a dit au paralysé qu'Il a guéri : *«Prends ta natte, lève-toi et marche»*. Nous ne pouvons pas toujours attendre des grâces, des protections, des bénédictions, des révélations ni des choses extraordinaires. C'est pourquoi il est très important de faire partie d'un groupe chrétien qui nous soutient, et qui nous aide à nous engager dans la société, pour vivre dans la Vérité du Christ.

### **3. Celui qui fait la vérité, il vient à la lumière**

Comment aider ceux qui entourent qui ne sont pas chrétiens, et qui ne veulent pas le devenir, à faire la Vérité ?

La première question à se poser, c'est : **qui est vraiment chrétien ?** Ce n'est pas seulement celui qui vient le dimanche à l'église. C'est celui qui aime sans distinction et qui vit l'Evangile en vérité dans la vie quotidienne, dans la fraternité. En consolant ceux qui pleurent, comme nous le faisons dans la Pastorale des malades. En aidant aussi la famille à soutenir les malades et à vivre dans la foi. Cela nous demande de **garder nos valeurs chrétiennes**, pour pouvoir les partager avec ceux avec qui nous vivons : au travail, dans le quartier, dans nos loisirs et partout où nous allons. Et d'abord dans notre propre famille.

**Nous avons alors parlé du pardon** qui est tellement difficile, mais qui est en même temps un signe de la vie chrétienne, et de la Vérité de Jésus Christ. Comment pardonner par exemple à celui qui m'a volé ? Comment conscientiser celui qui m'a fait du mal pour qu'il change, au lieu de l'attaquer et me disputer avec lui. Cela nous pouvons le vivre avec les autres. Les musulmans eux aussi disent que Dieu est le Compatissant, le Miséricordieux, celui qui pardonne. C'est pour cela que nous pouvons travailler et agir ensemble, et nous soutenir les uns les autres à être vrais. Non seulement laisser le mensonge, mais être vrai, être clairs dans toute

notre vie. Pas seulement devant Dieu mais aussi devant les hommes.

LA CHARPENTE diocésaine explique P 6 : Que le Christ-Vérité nous ouvre le livre et nous l'explique (cf. Luc 4, 17-22 ; Apo 5, 9) ! Qu'Il ouvre nos cœurs et nos esprits à l'intelligence des écritures (cf. Luc 24, 25, 27) ! Que sa Parole nous libère, comme Il nous l'a promis : *« Si vous demeurez dans ma Parole, vous êtes vraiment mes disciples, et vous connaîtrez la vérité et la vérité vous libèrera »* (Jn 8, 31-32) !

**Accueillons la liberté que nous donne le Christ. Vivons pleinement de cette liberté qui chasse toute crainte, toute peur et toute angoisse, qui délivre de tout obscurantisme et de tout esprit servile (cf. Rm 8, 14-17). Dans la voie de sanctification, le Christ-Vérité fait de nous des femmes et des hommes libres pour la Vie !** Car *« C'est pour que nous restions libres que le Christ nous a libérés. Donc tenez bon et ne vous remettez pas sous le joug de l'esclavage »* (Gal 5, 1).